

**PENGUATAN KURIKULUM PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
BERMUATAN LOKAL DI SMP ISLAM AL-AZHAR KELAPA GADING
(ALAZKA) SURABAYA**

SKRIPSI

Oleh:

RIRIN AINUN ROSYIDAH

NIM. D91215106



**PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2019

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : **RIRIN AINUN ROSYIDAH**
NIM : **D91215106**
Judul : **PENGUATAN KURIKULUM PENDIDIKAN AGAMA
ISLAM BERMUATAN LOKAL DI SMP ISLAM AL-
AZHAR KELAPA GADING SURABAYA**

Dengan ini menyatakan bahwa SKRIPSI ini adalah benar-benar hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Apabila dikemudian hari skripsi ini terbukti sebagai hasil karya orang lain, saya akan berseia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 09 Juli 2019

Yang Menyatakan,



RIRIN AINUN ROSYIDAH

NIM. D91215106

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi Oleh:

Nama : RIRIN AINUN ROSYIDAH

NIM : D91215106

Judul : **PENGUATAN KURIKULUM PENDIDIKAN AGAMA
ISLAM BERMUATAN LOKAL DI SMP ISLAM AL-AZHAR
KELAPA GADING SURABAYA**

Telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 09 Juli 2019

Pembimbing I,



Moh. Faizin, M.Pd. I
NIP. 197208152005011004

Pembimbing II,



Drs. Sutikno, M.Pd. I
NIP. 195808061994031003

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh **Ririn Ainun Rosyidah** ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji skripsi. Surabaya, 23 Juli 2019

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M. Ag. M. Pd. I

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Drs. H. Musthofa Huda, S.H, M.Ag

NIP. 195702121986031004

Penguji II

Dra. Hj. Fa'uti Subhan, M.Pd.I

NIP. 195410101983122001

Penguji III

Moh. Faizin, M. Pd. I

NIP. 197208152005011004

Penguji IV

Drs. Sutikno, M. Pd. I

NIP. 196808061994031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN
Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RIRIN AINUN ROSYIDAH
NIM : D91215106
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN / PAI
E-mail address : ririnainunr@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain
(.....)

yang berjudul :

PENGUATAN KURIKULUM PENDIDIKAN AGAMA ISLAM BERMUATAN

LOKAL DI SMP ISLAM AL-AZHAR KELAPA GADING (ALAZKA) SURABAYA

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 22 Juli 2019

Penulis

(RIRIN AINUN ROSYIDAH)

analisis, evaluasi, prediksi dan berbagai tantangan yang dihadapi baik internal maupun eksternal yang terus berubah.

Dalam konteks ini kurikulum sebagai produk kebijakan bersifat dinamis, kontekstual, dan relatif. Dikatakan dinamis, disebabkan oleh terus berkembang kurikulum dan selalu disesuaikan dengan perkembangan zaman, serta terbuka terhadap kritik. Dikatakan kontekstual, karena sangat dibutuhkan dan didasarkan pada konteks zamannya. Dan dikatakan Relatif, sebab kebijakan kurikulum yang dihasilkan dipandang bagus atau sempurna pada zamannya, dan akan menjadi tidak relevan pada zaman-zaman berikutnya. Oleh karenanya prinsip dasar dalam kebijakan kurikulum adalah perubahan yang dilakukan terus menerus.

Demikian juga halnya dengan kurikulum Pendidikan Agama Islam yang menjadi acuan utama dalam pengembangan lembaga-lembaga pendidikan Islam, sudah seharusnya mengikuti alur perubahan yang terus menerus dan mengikuti perkembangan zaman. Disamping itu pengembangan kurikulum PAI memerlukan landasan yang jelas dan kokoh, sehingga tidak mudah terombang-ambing oleh arus transformasi dan inovasi pendidikan dan pembelajaran yang begitu dahsyat sebagaimana terjadi pada saat ini.

Kemunduran Pendidikan Islam di Indonesia akhir-akhir ini oleh sebagian orang diasumsikan sebagai akibat dari tidak tegasnya kurikulum PAI, yaitu: *Pertama*: pengembangan kurikulum lebih banyak dipengaruhi oleh faktor politis daripada *filosofis pedagogis*. *Kedua*: Pengembangan

guru berjalan menghampiri peserta didik, duduk di samping peserta didik, atau berdiri di samping peserta didik. Penguatan ini berfungsi untuk menambah penguatan verbal.

- 3) Penguatan dengan sentuhan, pendidik menyatakan persetujuan dan penghargaan terhadap usaha dan penampilan peserta didik dengan menepuk bahu atau pundak peserta didik, berjabat tangan, mengangkat tangan peserta didik yang juara dalam pertandingan. Dalam penggunaan penguatan ini, sebaiknya sesuai dengan usia, jenis kelamin, dan latar belakang kebudayaan.
- 4) Penguatan dengan kegiatan yang menyenangkan, pendidik menggunakan kegiatan atau tugas yang disenangi oleh peserta didik sebagai bentuk dari penguatan.
- 5) Penguatan dengan symbol atau benda, menggunakan berbagai symbol berupa benda seperti kartu bergambar, lencana, ataupun komentar tertulis pada buku siswa. Untuk menghindari kebiasaan peserta didik dalam mengharap sesuatu sebagai imbalan, sebaiknya penguatan ini tidak sering digunakan.
- 6) Jika jawaban yang diberikan oleh peserta didik hanya sebagian saja yang benar, maka pendidik sebaiknya tidak langsung menyalahkan peserta didik. Di keadaan yang seperti ini, prndidik sebaiknya menggunakan atau memberikan penguatan yang tak penuh (*partial*). Misalnya, guru dapat menyatakan “ya,

- 2) Unggul dalam persaingan masuk SMA/SMK Unggulan
 - 3) Unggul dalam integrasi agama dan budaya Islami
 - 4) Unggul dalam prestasi olahraga dan seni
 - 5) Unggul dalam penegakan disiplin
 - 6) Unggul dalam implementasi teknologi informasi
 - 7) Unggul dalam implementasi sikap sosial dalam kehidupan
- b. Misi Sekolah
- Menyelenggarakan pendidikan yang islami dan berkualitas, melalui pendidikan akhlak mulia dan penguasaan dasar-dasar ilmu pengetahuan serta penanaman semangat pembaharuan dalam mempersiapkan cendekiawan muslim yang menguasai ilmu pengetahuan dan teknologi.

3. Fasilitas Sekolah⁶¹

- a. Ruang kelas AC dan Multimedia
- b. Wireless Internet Area
- c. Ruang Perpustakaan
- d. Laboratorium Komputer dan Internet
- e. Lapangan Bola Basket
- f. Lapangan Futsal
- g. Laboratorium Bahasa
- h. Laboratorium IPA
- i. Ruang Audio Visual

⁶¹<https://smpialazka.com/visi-dan-misi/>,
<https://profilsekolah.dispendik.surabaya.go.id/umum/sekolah.php?j=SMP&npsn=20532797#tab-3>,
diakses pada 01 Juni 2019, pukul 02.05.

dengan profil atau identitas lembaga dan juga tujuan penyelenggaraan pendidikan yang ada dalam lembaga tersebut.

Inovasi tersebut lebih mengarah pada pengembangan, bukan merubah ataupun menyalahi kurikulum yang telah dirumuskan oleh pemerintah melalui kementerian terkait. Pengembangan kurikulum ditujukan untuk menguatkan atau menformulasikan kurikulum yang akan diterapkan, agar supaya sesuai dengan visi penyelenggaraan pendidikan yang dicanangkan, termasuk penguatan kurikulum di sekolah-sekolah Islam.

Sekolah Islam di Negara ini banyak melakukan penguatan kurikulum pendidikan agama Islam (PAI) dengan merumuskan beberapa muatan lokal yang kemudian berhubungan langsung atau *include* dengan mata pelajaran PAI itu sendiri. Hal itu dilakukan dalam rangka untuk memudahkan tercapainya tujuan kurikulum pendidikan agama Islam, yakni membentuk karakter kepribadian Islam yang menjadi cerminan dari *insan kamil*.

SMP al-Azhar kelapa gading Surabaya merupakan salah satu lembaga pendidikan yang mempunyai ciri khas kelembagaan dengan menampilkan wajah pendidikan yang integratif dan menyeluruh. Salah satu hal pokok yang harus dilakukan oleh lembaga pendidikan untuk mencapai tujuan pendidikan sesuai yang dicanangkan adalah dengan melakukan penguatan kurikulum, sebab kurikulum merupakan unsur inti dan wajib ada dalam setiap proses pendidikan yang dilangsungkan.

Penguatan kurikulum PAI di SMP al-Azhar kelapa gading Surabaya adalah dengan menyelenggarakan beberapa program kegiatan keagamaan

agar kegiatan yang dijalankan terarah, fokus, terorganisir dan tentunya hasilnya akan sesuai dengan ekspektasi yang diinginkan.

Beberapa muatan lokal yang diselenggarakan di SMP Islam al-Azhar kelapa gading Surabaya terkonsen hanya di lingkungan sekolah, meskipun ada usaha untuk juga mengawasi dan memberikan panduan berupa buku tentang budaya sekolah, yang didalamnya terdapat penjelasan sekaligus evaluasi kegiatan harian siswa ketika berada di tengah keluarga, maupun lingkungan masyarakat. Dibutuhkan upaya pendekatan agar kegiatan dan program keagamaan yang dilaksanakan di lingkungan sekolah senantiasa menjiwai dan menjadi inspirasi dalam setiap perjalanan kehidupan yang dijalaninya. Dalam hal ini ada beberapa pendekatan yang dapat dijadikan acuan, yakni:

1. Pendekatan keimanan, yaitu memberikan peluang kepada peserta didik untuk mengembangkan pemahaman adanya Tuhan sebagai sumber kehidupan makhluk di alam ini.
2. Pendekatan pengamalan, yaitu memberikan kesempatan kepada peserta didik untuk mempraktekkan dan merasakan hasil-hasil pengamalan ibadah dan akhlak dalam menghadapi tugas-tugas dan masalah dalam kehidupan.
3. Pendekatan pembiasaan, yaitu memberikan kesempatan kepada peserta didik untuk membiasakan sikap dan perilaku yang sesuai dengan ajaran Islam dan budaya bangsa dalam menghadapi masalah kehidupan.

Program tilawah al-Qur'an dan baca tulis al-Qur'an (BTQ) merupakan kegiatan harian yang harus diikuti oleh seluruh peserta didik. Tujuan dari membaca al-Qur'an dalam pendidikan merupakan faktor mendasar dan menentukan, karena membaca merupakan kemampuan yang harus dimiliki oleh semua umat Islam, terlebih pada peserta didik yang tentunya sangat membutuhkan hal tersebut. Tujuan membaca al-Qur'an secara umum pada dasarnya adalah agar pembaca dapat memahami bahwa segala sesuatu dalam kehidupan harus berkiblat kepada sumber hukum yaitu al-Qur'an. Sedangkan tujuan dari membaca salah satunya untuk meningkatkan kelancaran, ketepatan tajwid, *makharij al-huruf* dan *tartil* dalam keterampilan membaca pada anak.⁹²

Pihak sekolah memberikan antusiasme besar terhadap pembelajaran al-Qur'an, sehingga pembelajaran ini mendapatkan porsi jam belajar yang besar, layaknya mata pelajaran lainnya. Tentu, hal tersebut menjadi nilai plus bagi seluruh warga lingkungan sekolah untuk mewujudkan individu atau kepribadian manusia yang mulia melalui pembelajaran al-Qur'an yang optimal. Ringkasnya, memaksimalkan pembelajaran al-Qur'an dalam berbagai program bagi seluruh anak didik adalah upaya konkrit yang dilakukan oleh sekolah kaitannya dengan penguatan kurikulum PAI, agar para siswa-siswi

⁹² Tasyrifin Karim, Yusuf Sulaiman, *Panduan Praktis Belajar Baca Tulis Al-Qur'an Pertemuan metode Iqro' Terpadu*, (Surabaya : PT. Bina Ilmu Offset, 1999), hal. 7.

kejujuran dan program jum'at bersih. Kantin kejujuran bertujuan untuk melatih kejujuran setiap individu yang bertransaksi di kantin kejujuran tersebut. Untung atau ruginya kantin kejujuran ditentukan oleh jujur tidaknya pembeli atau konsumennya.¹⁰⁰ Kantin kejujuran merupakan program latihan bagi para anak didik untuk dapat mengaplikasikan karakter Islam, yakni sifat jujur. Sikap jujur merupakan salah satu sikap mulia yang mempunyai derajat tinggi. Fenomena sosial sekitar akhir-akhir ini yang menunjukkan adanya problem besar di masyarakat berasal dari runtuhnya karakter kejujuran pada masing-masing individu manusia juga menjadi latar belakang adanya program kantin kejujuran ini, sehingga dengan adanya program ini diharapkan dapat menjawab tantangan dan masalah sosial yang ada di sekitar. Upaya ini dilakukan sejak dini agar para siswa-siswi nantinya tumbuh dan berkembang menjadi pribadi yang berintegritas kuat, yang salah satunya adalah memiliki sifat jujur.

Program jum'at bersih juga merupakan salah satu program utama untuk menanamkan kesadaran bagi para peserta didik agar menjaga lingkungan dengan baik. Menjaga kelestarian lingkungan hidup saat ini, menjadi modal besar kesinambungan kehidupan semua komunitas

¹⁰⁰ Yulianti, "Kajian Kantin Jujur dalam Rangka Peningkatan Pendidikan Karakter di Tingkat Sekolah Dasar Untuk Mewujudkan Siswa yang Kreatif (studi kasus di SDN Panggungrejo 04 Kepanjen)", *Jurnal Pemikiran dan Pengembangan SD*, Jilid 1, No. 2 September 2013.

merusaknya dengan hal-hal negatif. Tentu, penguatan kurikulum PAI melalui kegiatan menjaga lingkungan ini selaras dengan apa yang ada dengan ajaran Islam yang terkandung dalam mata pelajaran pendidikan agama Islam. Singkatnya, materi-materi yang telah diajarkan dalam kegiatan belajar mengajar PAI di kelas akan diimplementasikan secara langsung dalam ranah menjaga lingkungan kehidupan dan sosial.

Kegiatan muatan lokal tersebut dapat dijadikan sebuah proyek jangka panjang untuk dapat menguatkan kurikulum pendidikan agama Islam. SMP al-Azhar kelapa gading surabaya juga telah membuat konsep mengenai budaya sekolah yang sudah dijadikan materi dalam buku panduan harian, yakni panduan sikap di sekolah, keluarga, dan lingkungan masyarakat. Sekolah telah menyiapkan hal tersebut dalam rangka untuk membekali para peserta didik agar tetap menjaga sikap baiknya dan mampu mengaplikasikan budaya sekolah SMP al-Azhar kelapa gading surabaya.

Integrasi antara sekolah, keluarga, dan masyarakat sangat dibutuhkan demi meraih keberhasilan pendidikan. Ketiganya termasuk dalam lingkungan pendidikan yang kemudia dikenal dengan istilah tri pusat pendidikan. Lembaga pendidikan (Sekolah / *madrasah*) merupakan lingkungan pendidikan kedua setelah keluarga, yang merupakan salah satu sistem yang memungkinkan berlangsungnya pendidikan secara berkesinambungan dalam rangka mencapai tujuan pendidikan. Adanya kelembagaan dalam masyarakat, dalam rangka proses pembudayaan

Faktor-faktor kemampuan pengertian akan segi pendidikan dengan sendirinya dapat mempengaruhi ataupun tidak berarti, bahwa rendahnya taraf inteligensi yang di miliki orang tua akan menciptakan anak-anak yang kurang bermoral, ataupun sebaliknya, orang tua yang memiliki taraf kemampuan dan kecerdasan yang tinggi akan menjamin dapat menciptakan anak-anak dengan nilai moral yang tinggi pula.

Demikian pula setatus ekonomi sekalipun nampak ada kecenderungan pengaruh terhadap perkembangan nilai-nilai moral anak tetapi faktor lain yang mungkin lebih berperan dan akan lebih mempengaruhi. Rumah miskin tidak berarti rumah buruk buat si anak. Kenyataanya memang susanan kemiskinan khususnya pada mereka dengan taraf sosial-ekonomi yang rendah sering menunjukna unsur-unsur kebersihan yang kurang di perhatikan, pembentukan cara bersikap rendah terhadap orang lain di abaikan, dengan nilai moral yang kurang di perhatikan.

Fakta dilapangan mengungkapkan bahwa orang tua murid menganggap bahwa apabila anak mereka telah memasuki jenjang SMP, mereka telah mandiri. Sehingga kurang adanya dorongan siswa untuk membiasakan menanamkan nilai-nilai Islam di rumah. Orang tua yang sibuk juga salah satu faktor penghambat penguatan.

3. Faktor yang Bersumber dari Lingkungan Sekolah

Sekolah merupakan lembaga pendidikan penting setelah keluarga, hal ini dikarenakan semakin besarnya kebutuhan siswa, sehingga orang

hubungan antara murid dengan guru maka makin tinggi pula nilai kejujuran dan akan lebih efektif suatu pendidikan moral yang sengaja di lakukan dalam diri siswa.

Hubungan murid dengan murid yang baik dapat memperkecil kemungkinan tumbuhnya perbuatan-perbuatan yang jauh dari nilai moral yang tinggi bilamana kelompok itu sendiri sudah mempunyai norma-norma moral yang baik pula. Melalui kegiatan-kegiatan yang mengandung unsur-unsur persaingan olahraga, siswa memperoleh kesempatan bagaimana bertingkah laku yang sesuai dengan jiwa seorang olahragawan yang seportif, menghargai dan menghormati kekalahan orang lain, belajar berkerja sama, sehingga secara tidak langsung siswa memperoleh kesempatan untuk melatih dan meperkembangkan nilai-nilai moral keagamaan.

Di SMP Islam Al-Azhar Kelapa Gading Surabaya, lingkungan sekolah telah didesain untuk mencetak generasi yang baik. Hal ini dibuktikan dengan adanya budaya ALAZKA yakni BIRRULWALIDAIN. Siswa diberikan buku pedoman untuk melaksanakan budaya tersebut. Sehingga penguatan berjalan baik dan peserta didik dapat menerapkan nilai-nilai Islam dengan baik.

4. Faktor dari Lingkungan Teman Sebaya

Teman sepergaulan mempunyai pengaruh yang cukup besar untuk menjadikan anak tersebut baik atau suka melanggar norma yang berlaku. Terutama untuk anak yang telah beranjak remaja. Mereka

Walaupun ada faktor diatas yang menjadi penghambat penguatan, nyatanya penguatan urikulum pendidikan agama islam bermuatan lokal memberikan pengaruh yang baik. Dengan adanya penguatan urikulum pendidikan agama islam bermuatan lokal, siswa memiliki kekaguman lebih terhadap nilai-nilai Islam dan Agama Islam itu sendiri. Mereka tertarik untuk mempelajarinya lebih dalam dan lebih mengaplikasikannya di kehidupan sehari-hari. Hal tersebut mencetak anak didik menjadi anak yang memiliki akhlakul karimah, dan pengetahuan Agama Islam yang luas. Jadi, dengan memberikan penguatan urikulum pendidikan agama islam bermuatan lokal, memberikan dampak yang baik terhadap peserta didik. Hal ini dapat dilihat dari kemampuan peserta didik menerapkan pelajaran akhlak di kehidupan sehari-hari dengan selalu melakukan 5S, yakni, senyum, salam, sapa, sopam, dan santun. Mereka juga mampu menerapkan pelajaran fiqh dengan giat melaksanakan sholat jama'ah di masjid. menerapkan pelajaran al-Qur'an dan al-Hadits dengan senantiasa melantunkan ayat-ayat suci al-qur'an. Dan lain sebagainya.

- Moleong, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya 2002.
- Muhaimin dan Abdul Mujib. *Pemikiran Pendidikan Islam, Kajian Filosofis dan Kerangka Dasar Operasionalnya*. Bandung: Trigenda Karya. 1993.
- Muhaimin dan Abdul Mujib. *Pemikiran Pendidikan Islami*. Bandung: Trigenda Karya. 1983.
- Muhaimin. *Pengembangan Kurikulum Pendidikan Agama Islam di Sekolah Madrasah, dan Perguruan Tinggi*. Malang: Rajawali Press. 2005.
- Mujib, Abdul dan Jusuf Mudakkir. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kencana Pemada Media. 2006.
- Mukhtar. *Desain Pembelajaran Pendidikan Agama Islam*. Jakarta: Misaka Galiza. 2003.
- Mustajab, *Inovasi Pembelajaran Berbasis Karakter Dalam Menghadapi MEA, Prosiding Seminar Nasional Inovasi Pendidikan*.
- Nasution. *Pengembangan Kurikulum*. Bandung: Citra Aditya Bakti. 1991.
- Nata, Abudin. *Filsafat Pendidikan Islam 1*. Jakarta: Logos Wacana Ilmu. 1997.
- Nazir, Moh. *Metode Penelitian*. Bogor: Ghalia Indonesia. 2005.
- Nurhasanawati. *Strategi Pembelajaran Micro*. Pekanbaru: Fakultas Tarbiyah dan Keguruan IAIN Sultan Syarif Kasim Riau Pekanbaru. 2005.
- Nurhasnawati. *Strategi Pembelajaran Micro*. Pekanbaru: Fakultas Tabiyah dan Keguruan IAIN Sultan Syarif Kasim Riau Pekanbaru. 2005.
- Prayitno. *Dasar Teori Praktis Pendidikan*. Jakarta: PT. Gramedia Widiasarana Indonesia. 2009.
- Putra, Udin S Winata. *Strategi Belajar Mengajar*. Jakarta: Universitas Terbuka. 2005.
- Reksoatmadjo, Tedjo Narsoyo. *Paradigma Pendidikan Demokratis*. Bandung: Refika Aditama. 2010.
- Sa'dulloh. *9 Cara Praktis Menghafal al-Qur'an*. Jakarta: Gema Insani. 2008.
- Setiawan, Ade Iwan. *Lingkungan Sekolah*. Depok: Penebar Ilmu. 2002.
- Sugiono, *Metode Penelitian Pendidikan, Pendekatan Kuanititatif, Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta. 2008.

- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Cetakan ke-17. Bandung: Alfabeta. 2012.
- Sugiyono. *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeta. 2008.
- Sulaiman, Tasyrifin Karim, Yusuf. *Panduan Praktis Belajar Baca Tulis Al-Qur'an Pertemuan metode Iqro' Terpadu*. Surabaya: PT. Bina Ilmu Offset. 1999.
- Suyanto dan Djihan Hisyam. *Refleksi dan Reformasi Pendidikan di Indonesia Memasuki Milenium III*. Yogyakarta: Adicita. 2000.
- Sya'roni, Muhammad dkk. *Pengembangan Kurikulum Pai Di Sekolah Model Boarding School Kabupaten Lamongan, Al Hikmah Jurnal Studi Keislaman*, Volume 7, Nomor 1. Maret 2017.
- Syahid, Ahmad Habibi. *Bahasa Arab Sebagai Bahasa Kedua (Kajian Teoretis Pemerolehan Bahasa Arab Pada Siswa Non-Native)*, *Arabiyat*, Vol. 2, No. 1. 2015.
- Toenlio, Anselmus JE. *Pengembangan Kurikulum Teori, Catatan Kritis, dan Panduan*. Bandung: PT. Refika Aditama. 2017.
- Tsani, Syahid. *Terapi Salat Khusyuk Penenang Hati*, terj. Ahmad Ghozali. Jakarta: Zahra. 2007.
- Udin S, Winata Putra. *Strategi Belajar Mengajar*. Jakarta: Universitas terbuka. 2009.
- Usman, Moh. Uzer. *Menjadi Guru Profesional*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya 2006.
- Wahid, Wiwi Alwiyah. *Cara Cepat Bisa Menghafal Al-Qur'an*. Jakarta: Diva Press. 2009.
- Widyastono, Herry. *Pengembangan Kurikulum di Era Otonomi Daerah, dari Kurikulum 2004, 2006, ke Kurikulum 2013*. Jakarta: PT. Bumi Aksara. 2015.
- Yulianti, "Kajian Kantin Jujur dalam Rangka Peningkatan Pendidikan Karakter di Tingkat Sekolah Dasar Untuk Mewujudkan Siswa yang Kreatif (studi kasus di SDN Panggungrejo 04 Kepanjen)", *Jurnal Pemikiran dan Pengembangan SD*, Jilid 1, No. 2 September 2013.
- Zaini, Ahmad. *Dakwah Melalui Mimbar Dan Khitabah, At-Tabsyir*, Volume 1, Nomor 2, Juli – Desember 2013.